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Цель работы — создание супергидро- и олеофобных покрытий на основе наночастиц оксида 

кремния, полиэтиленимина и 1H, 1H, 2H, 2H-перфтороктилтриэтоксисилана (ПФОТС) на поверхно-

стях монокристаллического кремния и стали, которые могут быть использованы для получения са-

моочищающихся поверхностей, препятствующих осаждению загрязнений и конденсации влаги на 

различных материалах.  

Изучена смачиваемость и морфология покрытий из наночастиц оксида кремния (SiO2) и поли-

этиленимина (ПЭИ), сформированных на подложках из монокристаллического кремния и стали мар-

ки 12X17 методом послойного осаждения. Полученные покрытия обработали ПФОТС методом 

центрифугирования, что способствовало проявлению ими супергидрофобных и олеофобных свойств. 

Показано, что супергидро- и олеофобность покрытий достигается за счет рельефа поверхности и 

снижения поверхностной энергии ПФОТС. Методом сканирующей электронной микроскопии пока-

зано, что покрытия имеют структуру с нарушенной целостностью, а также дефектами в виде 

трещин и наслоений агломератов наночастиц оксида кремния. Для покрытий, содержащих 60 слоев 

ПЭИ/SiO2 на кремнии и 80 слоев на стали после формирования на их поверхности слоя ПФОТС, до-

стигнутый краевой угол смачивания (КУС) водой составил 153º и 154º, а гексадеканом 123º и 126º. 

Гистерезис смачивания водой данных покрытий не превышал 2º, что также подтверждает наличие 

у них супергидрофобных свойств. Дальнейшее увеличение количества слоев ПЭИ/SiO2 приводит к 

уменьшению их КУС водой и гексадеканом.  
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Purpose of the work is preparation of superhydro- and oleophobic coatings based on silica 

nanoparticles, polyethyleneimine, and 1H, 1H, 2H, 2H-perfluorooctyltriethoxysilane (PFOTS) on the surface 

of monocrystallic silicon and steel to obtain self-cleaning surfaces, preventing dirt deposition and moisture 

condensation on various materials.  

The wettability and morphology of layer-by-layer films based on silicon oxide (SiO2) nanoparticles and 
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polyethylenimine (PEI) on the substrates of single-crystalline silicon and steel grade AISI 430 have been 

studied. The coatings were treated with 1H, 1H, 2H, 2H-perfluorooctyltriethoxysilane by spin-coating meth-

od, which led to exhibiting of superhydrophobic and oleophobic properties. It is shown the surface superhy-

drophobicity is aimed through the combination of preassigned relief and and reducing the surface energy by 

PFOTS. Scanning electron microscopy has shown that the coatings have a structure with impaired integrity 

as well as defects in the form of cracks and layers of silicon oxide nanoparticles agglomerates. The water 

contact angle reached 153º and 154º and that of hexadecane 123º and 126º for coatings containing 60 layers 

of PEI/SiO2 on silicon and 80 layers on steel respectively after the formation of a PFOTS layer on their sur-

face. The water contact angles hysteresis of these coatings did not exceed 2º which also confirms the pres-

ence of superhydrophobic properties. A further increase in the number of PEI/SiO2 layers leads to a decrease 

in their water and hexadecane contact angles.  

Keywords: superhydrophobic coatings, oleophobicity, 1H, 1H, 2H, 2H-perfluorooctyltriethoxysilane, silicon oxide, 

polyethylenimine, layer-by-layer deposition, roughness, wettability. 
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